

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 07 de mayo de 2012.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Emigrarán los investigadores

**Nacional:** No presentarán evaluación universal 70 por ciento de docentes: magisterio disidente

**Internacional:** Alumnos se inyectan aminoácidos en clase para sacar mejor calificación

## SALUD

**Estatal:** Incrementa su actividad el Popo

**Nacional:** Piden tener cuidado por la ola de calor

**Internacional:** Aumentan los casos de cáncer en zonas cercanas a cultivos transgénicos: estudio

## ECONOMÍA

**Estatal:** Utilizarán campesinos en zonas de alta marginación tecnología para sembradíos

**Nacional:** México, uno de los países de Latinoamérica donde se pagan los minisalarios más bajos

**Internacional:** Mexicanas, la tercera parte de empresas translatinas que operan en AL: Cepal

## POLÍTICA

**Estatal:** Atribuyen a falta de coordinación entre autoridades el problema de inseguridad

**Nacional:** México, uno de los países de Latinoamérica donde se pagan los minisalarios más bajos

**Internacional:** Hollande gana la presidencia en Francia con 51.50 por ciento de votos

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Emigrarán los investigadores*

En breve podría registrarse en Morelos el problema conocido como "fuga de cerebros" si no se consigue más financiamiento para sustentar proyectos científicos en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), comentó el investigador del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE), César Barona Ríos. Y es que, según la explicación otorgada por el catedrático, la institución ocupa el tercer puesto en cuanto a capacidad de investigación en el país, sin embargo, el presupuesto recibido la ubica en el quinto lugar en financiamiento de las 34 universidades públicas de la república. De mantenerse esta situación, y si no se generan condiciones adecuadas para el financiamiento de la masa crítica de académicos e investigadores que a la institución le ha costado reunir en 15 años, empezará la 'fuga de cerebros', y sería una gran pérdida del intangible conocimiento que posee la UAEM. Ésta es una de las razones por las que nos sumamos en este análisis", comentó. Actualmente, la máxima casa de estudios de la entidad cuenta con 24 centros de investigación, además de tener cerca de 800 científicos en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

**Diario de Morelos**, p.8, (Roberto Becerril).

### *De grandes diálogos musicales y universitarios*

El día de mañana, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se realizará el foro "Diálogos por la universidad que queremos", actividad convocada por los propios alumnos y que pone de manifiesto el interés de propiciar el intercambio de ideas para responder los temas que nos preocupan a todos. Académicos, alumnos, trabajadores administrativos, personal sindicalizado y sociedad civil que se reunirán el día martes 8 y miércoles 9 del presente mes en la ciudad universitaria campus Chamilpa, Cuernavaca, con los siguientes ejes temáticos: Riesgos y retos de la universidad del siglo XXI; El rol del estado en la educación pública universitaria; El proyecto UAEM Misión y Visión 2012-2018; Los nuevos enfoques de la formación universitaria centrada en el ser humano; La función social del universitario; La pertinencia de la investigación y sus investigadores en el contexto; La construcción del dialogo universidad-sociedad; Los servicios de gestión que queremos los universitarios; Financiamiento y sustentabilidad de la universidad; Inseguridad y violencia; Legislación universitaria y El rol de las tecnologías en la educación. El foro contará con dos conferencias magistrales, la primera a cargo del doctor José Narro Robles, rector de la UNAM, y la segunda corresponde al doctor Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM.

**La Jornada Morelos**, p.13, (Paco López).

### *Gran demanda de aspirantes a ingresar a alguno de los subsistemas de bachillerato*

El 27 de este mes concluye el periodo para la solicitud de fichas del examen único de admisión para todas las instituciones de nivel medio superior del estado, hasta la fecha ya hay saturación en la demanda de algunos subsistemas y se proyecta que en este año, haya mayor número de egresados que en el ciclo anterior. El secretario de Educación Alejandro Pacheco Gómez, informó que para esta fecha ya hay una gran demanda de aspirantes en algunos centros educativos, que tienen prestigio por su alto nivel académico y por las opciones profesionales técnicas que ofrecen, entre ellos están el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) 01 y el Conalep de Cuernavaca.

**La Unión de Morelos**, p.18, (Tlaulli Preciado) y **El Caudillo de Morelos**, p.4, (Omar Ocampo).

### *Entregan plazas de trabajo a maestros*

Un total de 646 plazas de trabajo docentes fueron asignadas y en su caso los trabajadores recibirán su basificación dentro del proceso de selección por examen de oposición del último año escolar, lo que afianza este esquema de transparencia en la contratación de los recursos humanos que las escuelas requieren en la educación de los alumnos, garantizando con ello una mejor calidad en su enseñanza. Así, quedó de manifiesto el pasado fin de semana durante el acto de entrega de órdenes de asignación de sus plazas a los docentes, realizado en la sede sindical y encabezado por la secretaria general de la Sección 19 del SNTE, María Eugenia Ocampo Bedolla, el delegado del Comité Ejecutivo Nacional, Moisés Armenta Vega, y el subdirector de Educación Primaria del IEBEM Javier Bahena Cárdenas. En ese sentido, Ocampo Bedolla informó que fueron asignadas de acuerdo al examen de selección y por orden de prelación 181 plazas y horas de jornada, 325 más por negociación y 155 adicionales (dobles plazas) a maestros en servicio, todo ello bajo el mismo esquema de transparencia que mandata el proceso de concurso y de los resultados que los docentes obtienen de acuerdo a los mejores puntajes.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Jaime Brito) y **La Unión de Morelos**, p.18, (Tlaulli Preciado).

## Nacional:

*No presentarán evaluación universal 70% de docentes: magisterio disidente*

Al sostener que el acuerdo que negocian el sindicato magisterial y la Secretaría de Educación Pública (SEP) es una suerte de malabarismo, que sólo constata que la enseñanza es rehén de intereses político-electorales, el magisterio disidente sostuvo que cerca de 70 por ciento de docentes, es decir, 385 mil de 550 mil de primaria, no se presentarán a la evaluación universal. Sólo en la capital del país, señaló el dirigente de la sección 9 democrática, Francisco Bravo, 80 por ciento de educadores no se inscribieron este ciclo al Programa Nacional de Carrera Magisterial.

**La Jornada**, p.38, (Karina Avilés) y **Reforma**, p.19, (Sonia del Valle)

*Moradores de la Coordinadora de Universitarios en Lucha exigen la libertad de sus compañeros.*

Tras la resolución de un juez, en la que a una decena de estudiantes le dictaron auto de formal prisión, la mañana de este lunes moradores de la Coordinadora de Universitarios en Lucha, se apoderó de las instalaciones de Ciudad Universitaria. Con acciones como esta los habitantes de diversos albergues estudiantiles insisten en la liberación de los moradores que siguen detenidos. Cabe recordar que a lo largo de la semana este grupo estudiantil protagonizó diversas marchas y movilizaciones de manera continua con esta misma consigna, en tanto que mantienen una postura desafiante. Por otra parte, decenas de estudiantes preparatorianos y trabajadores del Colegio de San Nicolás, se encuentran apostados en las aceras de la avenida Madero, debido a que su centro de estudios y de labores fue tomado desde la madrugada de este lunes por integrantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha.

**Milenio**, <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f91d79fe958aaaaba01a70324e8c3b36>

## **Internacional:**

*Alumnos se inyectan aminoácidos en clase para sacar mejor calificación*

Un instituto de la provincia central de Hubei en China ha facilitado a sus estudiantes aminoácidos que se inyectan vía intravenosa en clase mientras estudian para preparar la prueba de Selectividad de junio, a fin de que afronten con "más energía" estos exámenes. La foto con hasta 50 alumnos sentados estudiando y conectados a las bolsas con aminoácidos colgando del techo, subida a Weibo (similar a Twitter) y publicada en el diario de la capital de Hubei "Evening News de Wuhan", ha despertado numerosas críticas en las redes sociales chinas, donde, además de revelarse esta peligrosa práctica, se ha puesto de manifiesto la presión que sufren los jóvenes ante estos exámenes. "Es un caso muy raro y extremo. Por eso todo el mundo lo critica", comenta a Efe Yi Xue, procedente de Hubei y para quien esta noticia es "escandalosa", aunque considera que "hay, incluso, casos más extremos, aunque no se conocen". Y es que, como apunta Yi, los resultados de la selectividad pueden cambiar el rumbo de tu vida en China: "el "Gao Kao" (Examen Nacional de Ingreso y Admisión en las Universidades Superiores) puede cambiar tu destino. Si vienes de una familia pobre, puedes encontrar un buen trabajo y cambiar tu condición dependiendo de esa nota".

**La Crónica de Hoy**, (Efe), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=658910](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=658910)

## **SALUD**

### **Estatal:**

*Incrementa su actividad el Popo*

Los niveles altos de actividad del volcán Popocatepetl mantiene la caída de ceniza en siete municipios de la parte alta y oriente del estado de Morelos, entre ellos Cuautla, Yautepec y Atlatlahucan como los más lejanos. En las últimas horas el coloso ha generado 83 exhalaciones de mediana intensidad y tremos espasmódico y armónico por periodos de hasta cuatro horas. El Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred), informó que en las últimas 24 horas la actividad del volcán se mantuvo en niveles altos, al registrar 83 exhalaciones, las más importantes ocurrieron el sábado a las 22:42 horas y la madrugada del domingo a las 2:11 horas. A partir de las 07:32 horas del domingo se presentó tremor espasmódico de baja a mediana amplitud que continuó hasta las 13:00 horas.

**La Jornada Morelos**, p.4, (Fernando Baltazar); **Diario de Morelos**, p.12, (DDM Staff) y **La Unión de Morelos**, p.28, (Sin firma).

*Arrasa fuego con 30 hectáreas de zona forestal*

Más de 30 hectáreas de pastizales y zona forestal fueron arrasadas por un incendio suscitado en el Camino Viejo de Yautepec y las faldas del Cerro de Las Tetillas, así lo dieron a conocer autoridades de Protección Civil de Yautepec. El incendio, cuyas causas hasta el momento se desconocen, se registró ayer, a las 11:40 horas, a 35 metros de la zona forestal en el Camino Viejo de Yautepec; sin embargo, debido a los fuertes vientos que azotaron el lugar, en cuestión de horas se expandió hasta la zona sur de la reserva federal. Al ser

informado del siniestro, personal de Protección Civil de Yautepec y de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) acudió al sitio y realizó brechas cortafuego, para evitar que las llamas se extendieran a los alrededores.

**Diario de Morelos**, p.12, (Roberto Becerril).

#### *Disparan parásitos las enfermedades diarreicas*

Médicos especialistas de la delegación del IMSS advirtieron de un incremento en las enfermedades diarreicas producto de las altas temperaturas, la descomposición de alimentos y la contaminación del agua, entre otras causas, que derivan en la presencia de parásitos, virus y bacterias en los pacientes. Incluso, señalaron una mayor incidencia en casos de parasitosis, infestación en el organismo que se adquieren por consumir alimentos con las manos sucias, llevarse a la boca diferentes objetos contaminados. También es a través de alimentos, frutas y verduras que fueron regadas con agua contaminada con huevecillos de parásitos. Por ello, insistieron en el correcto lavado de manos antes de ingerir alimentos y después de ir al baño, así como desinfectar correctamente las frutas y verduras significa una eficaz medida preventiva para evitar parasitosis, entre otros padecimientos, señalan especialistas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

**El Regional del Sur**, (Miguel Ángel Provisor), [http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=28743:disparan-parasitos-las-enfermedades-diarreicas&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=28743:disparan-parasitos-las-enfermedades-diarreicas&catid=42:local&Itemid=63).

#### **Nacional:**

#### *Piden tener cuidado por la ola de calor*

Las altas temperaturas son causantes de deshidratación y golpes de calor, razones por las que las Secretarías de Salud (del Gobierno del Distrito Federal) reitera las medidas preventivas que reducen riesgos y daños a la salud ante el clima cálido. La deshidratación está muy relacionada a las enfermedades diarreicas agudas; es una causa importante de demanda de atención médica y un factor de riesgo considerable de muerte, en caso de no recibir atención médica oportuna. Para evitar las infecciones gastrointestinales se deben ingerir alimentos inmediatamente después de ser preparados, desinfectar frutas y verduras, utilizar agua potable; tomar muchos líquidos; lavarse las manos constantemente y no consumir comidas en vía pública.

**El Universal**, (Geovana Royacelli), <http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/111466.html>.

#### *La "hacen de tos" para exigir mejor ambiente*

"Cof, cof, Cofepris", emitieron las gargantas de cientos de niños, jóvenes y adultos antes de caer "asfixiados" en ciudades como el Distrito Federal, Toluca y Tepotzotlán, como parte del movimiento "Hazla de tos", que busca la actualización de normas ambientales mexicanas de salud (...) Cientos de personas de 13 ciudades participaron en el flashmob "Hazla de tos por aire limpio", que se realizó para solicitar que se actualice la legislación y con ello lograr que la salud ambiental sea tema prioritario en la agenda pública. Con el sonido de una alarma en el corredor Madero del Centro Histórico, en el DF, (...) una ciclista comienza a toser, finge que las flemas le carcomen los pulmones toma su cabeza con ambas manos antes de volverse víctima de una neuralgia que la deja en el suelo (...) En Tepotzotlán la entrada a la zona industrial más contaminada del Estado de México y del país, se vivió una escena similar (...) Agustín Martínez, vocero de la iniciativa, señaló que al año se registran más de 14 mil muertes en el país a consecuencia de la mala calidad del aire, y añadió que sólo 40% de la población conoce este tipo de datos.

**El Universal**, (Karla Mora y Rebeca Jiménez, reportera y corresponsal), <http://www.eluniversal.com.mx/edomex/5938.html>.

#### *Reparte el GDF cubrebocas en siete delegaciones por posible caída de ceniza*

La Secretaría de Salud del Distrito Federal puso en marcha un plan estratégico en las delegaciones Iztapalapa, Milpa Alta, Tláhuac, Xochimilco, Tlalpan, Venustiano Carranza e Iztacalco ante la caída de ceniza derivada de la actividad del volcán Popocatepetl (...) repartió entre la población más de 483 mil cubrebocas e impartió pláticas sobre medidas preventivas que se deben adoptar (...) 222 brigadas de la Secretaría recorrieron las siete demarcaciones para repartir los cubrebocas e informar sobre la cultura de la prevención y del cuidado de la salud, especialmente entre la población infantil y de adultos mayores (...) las personas que presentan enfermedades pulmonares, o crónico-degenerativas son las más susceptibles ante ese material, por lo que se destacaron medidas de prevención y de cuidados para la salud.

**La Crónica**, (Manuel Espino Bucio), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=658582](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=658582).

#### *Antibióticos, de la granja a la mesa; regulación precaria en México*

Aquejado por diarreas y persistente dolor abdominal, un joven granjero acudió con el médico rural, quien le diagnosticó salmonelosis. Parecía que la infección podría resolverse fácilmente, pero el microbio causante (una salmonela entérica denominada DT 104) resultó resistente a los tratamientos farmacológicos. El

médico administró antibióticos (ampicilina, cloramfenicol, estreptomicina, sulfonamidas, tetraciclina) y vio con sorpresa que ninguno eliminaba a la salmonela, pese a que el granjero no tenía antecedentes de automedicación. El contacto regular del paciente con el ganado en las granjas (poblado por bacterias resistentes) había inducido resistencia (...) "Hace tiempo en Europa y recientemente en EU las autoridades sanitarias están tratando de regular, más que el empleo de antibióticos para tratar animales enfermos, su uso en las dietas, sobre todo en las de pollos y cerdos", comenta el investigador Jorge Tórtora Pérez, de la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán (FES-C) de la UNAM. El académico del Programa de Medicina Veterinaria y Zootecnia explica que los ganaderos añaden esos fármacos a la comida de los animales (también en México) "para tratar de estabilizar la microflora digestiva y controlar ciertos patógenos", todo con la meta de mejorar el rendimiento productivo de los animales (...) esta medida —supuestamente preventiva— nunca ha estado bien sustentada y, de hecho, implica riesgos quizá mayores: "como los antibióticos están muy 'diluidos' (dosis bajas) en la dieta animal, el resultado es que se generan bacterias resistentes que luego pueden pasar a humanos". Según la Administración de Fármacos y Alimentos (FDA), en 2009 se utilizaron en EU 14 millones de kilos de compuestos antibióticos en la industria ganadera y aviar sólo con fines preventivos (para mantener sanos a los animales, no para curar infecciones microbianas). La cifra es 8 veces mayor que el consumo humano de antibióticos en ese país.

**El Universal**, (Guillermo Cárdenas Guzmán), <http://www.eluniversal.com.mx/cultura/68668.html>.

## Internacional:

### *Aumentan los casos de cáncer en zonas cercanas a cultivos transgénicos: estudio*

Un aumento de casos de cáncer, malformaciones y abortos se han encontrado en regiones cercanas a donde se realiza el cultivo de soja transgénica en Argentina, el cual está asociado con el uso del herbicida glifosato, señaló Andrés Carrasco. El investigador, jefe del laboratorio de Embriología Molecular de la Facultad de Medicina de Buenos Aires, Argentina, y becario Guggenheim desde 2005, es autor del estudio *Los efectos teratogénicos y genotóxicos del glifosato*, un químico usado como herbicida en cultivos transgénicos en las líneas Round Up-Ready. Detalló que los médicos de campo empezaron a hacer observaciones sobre esa situación en el norte y centro de esa nación, en las provincias de Paraná, sur de Santa Fe y Córdoba, zonas de producción de soja. Explicó que de acuerdo con diversos estudios, en diez años se triplicaron las malformaciones en extremidades, cara y abdomen, hubo aumento de leucemias y otros tipos de cáncer. Incluso, un organismo del ministerio de salud estudió 27 tipos de malformaciones y encontró que en la zona centro del país aumentaron dichas anomalías. Existe una correlación entre el momento en que comenzó a cultivarse —en 1996— y a crecer la superficie sembrada de soja transgénica con el incremento de estos problemas de salud en la población. Actualmente en ese país se cultivan en total 23 millones de hectáreas de soja, algodón y maíz transgénico.

**La Jornada**, p.39, (Angélica Enciso L.).

### *Ocho de cada diez niños que mojan la cama han heredado el problema*

Un 85% de los casos de enuresis (pérdida de orina durante el sueño) son hereditarios y parte del problema se encuentra en un gen del cromosoma 13, donde va codificada la información que determinará que un niño sufra esa patología, aunque pueden estar involucrados otros genes y cromosomas. Este es uno de los aspectos más desconocidos de la enuresis que se recoge en el libro "¿Por qué se orinan los niños en la cama?. Respuestas de un médico", que trata el problema de más de un 5 por ciento de los pequeños de entre cinco y catorce años que mojan la cama por las noches. El libro, presentado hoy en Madrid, da respuesta desde la visión de un médico, el doctor Juan Carlos Ruiz de la Roja, director del Instituto Urológico Madrileño, a las cuestiones que más preocupan a los padres, desde cuál es el momento adecuado para retirar el pañal, hasta las medidas a adoptar en caso de enuresis más allá de la edad normal. El texto incluye aportaciones históricas, testimonios de niños y adultos que sufren enuresis, y datos estadísticos, todo ello en un tono cercano, divulgativo y al alcance de todos.

**La Crónica de Hoy**, (Efe), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=658916](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=658916)

### *Nacimientos prematuros tienen un fuerte componente socioeconómico*

El nacimiento prematuro es la primera causa de muerte hasta las cuatro semanas de vida y la segunda, después de la neumonía, para los niños menores de cinco años, reveló hoy la Organización Mundial de la Salud (OMS) en un informe titulado "Nacidos demasiado pronto". De quince millones de partos prematuros por año, más de un millón de bebés mueren, en tanto que muchos de los que sobreviven quedan de por vida con problemas de visión y audición. Una evidencia que surge del estudio es que los nacimientos prematuros en general tienen un fuerte componente socioeconómico. Las tasas de partos prematuros oscilan entre el 5 y 18 % en 184 países analizados, pero sólo en once países es superior al 15 % y, de estos, sólo dos (Indonesia y Pakistán) están fuera de África. En los países más pobres, una media del 12 % de bebés nace demasiado pronto comparado con el 9 % de los países de mayores ingresos, pero incluso dentro de estos últimos son las

familias más pobres las que corren el mayor riesgo, según los expertos de la OMS que han estudiado esta situación.

**Milenio**, (Efe), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/83fcd0d318873ce1584f9d33c915401>

#### *Computadora y ejercicio físico protegen tu memoria*

Las actividades que estimulan la mente, como el uso de computadoras, y el ejercicio físico moderado disminuyen las probabilidades de que las personas pierdan la memoria a medida que envejecen, según un artículo divulgado esta semana por la Clínica Mayo. Otros estudios ya han mostrado que el ejercicio físico combinado con el ejercicio mental ayudan en la prevención de la pérdida de la memoria y la novedad en éste es que encuentra una sinergia entre las actividades con la computadora y la actividad física moderada en la protección de la función cerebral en personas mayores de 70 años. Los investigadores estudiaron los casos de 926 personas en el Condado Olmstead, de Minnesota (EU), que completaron un cuestionario con preguntas sobre su ejercicio físico y el uso de computadoras en el año anterior a la entrevista.

**Milenio**, (Efe), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/83fcd0d318873ce1584f9d33c7b2874>

## ECONOMÍA

### **Estatal:**

#### *Utilizarán campesinos en zonas de alta marginación tecnología para sembradíos*

De cara al próximo ciclo agrícola primavera-verano, cerca de 557 campesinos que habitan en zonas de alta y muy alta marginación en el estado de Morelos, -y que tradicionalmente se han dedicado al cultivo del maíz-, estarán haciendo uso de lo más reciente en cuanto a tecnología generada por el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), Campo Experimental-Zacatepec. Se trata de productores que de manera tradicional se han dedicado a cultivar maíz pozolero o maíz criollo, con resultados de rendimientos no deseados, pero que ahora con el uso de la tecnología de punta y el acompañamiento técnico, confían en que la situación del campo cambiará significativamente.

**La Jornada Morelos**, p.13, (Raúl Morales Velázquez).

### **Nacional:**

#### *México, uno de los países de Latinoamérica donde se pagan los minisalarios más bajos*

La política de contracción salarial mantenida en México coloca al país como una de las naciones que tienen los salarios más bajos de América Latina e incluso del mundo. Mientras en nuestro país el salario mínimo equivale a 127.7 dólares al mes y su más reciente incremento fue de 4.10 por ciento, en Argentina la minipercepción asciende a 545 dólares mensuales (cuatro veces mayor) y tuvo un incremento de 25 por ciento. En Venezuela el salario mínimo es equivalente a 360 dólares y creció 26.5 por ciento el año pasado; en Paraguay la minipercepción se ubicó en 410 dólares y obtuvo un aumento de 10 por ciento, es decir, más de dos veces el que se dio a los trabajadores mexicanos. Un informe titulado Violencia económica en contra de los trabajadores mexicanos, elaborado por la Universidad Obrera de México, plantea lo anterior y señala que nuestro país se separa cada vez más del rumbo económico que toma América Latina, debido a que mantiene una integración subordinada con Estados Unidos, pero este modelo no otorga beneficios a los connacionales, ya que incluso ganan menos que los de Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia. La investigación, realizada por Laura Juárez Sánchez, indica que México basa el abaratamiento de los costos de las empresas y la competitividad de su economía en el deterioro de los salarios y en la generación de empleos precarios, es decir, en el despojo del fondo de vida de la población asalariada, e incluso aplica severas políticas monetarias y fiscales, que impiden el desarrollo de su mercado interno, mientras su población empobrece. En otros países latinoamericanos, como Uruguay, Paraguay, Ecuador, Brasil y Bolivia, lo que están llevando a cabo sus gobiernos es buscar la integración regional, diversificar su comercio exterior; por el contrario, México basa la mayor parte de su comercio exterior con Estados Unidos y profundiza su dependencia con ese país. Además, mientras otras naciones están impulsando el incremento real de los salarios y promueven los empleos formales, en nuestro país se oferta la mano de obra barata como una ventaja comparativa y se apuesta a la flexibilidad de los trabajos.

**La Jornada**, p.13, (Patricia Muñoz Ríos).

#### *Un trabajador con salario mínimo genera el valor de su sueldo en sólo 9 minutos*

Un trabajador que gana el salario mínimo en México genera el valor de su sueldo con sólo laborar 9 minutos; lo que produce en el resto de su jornada de trabajo (7 horas con 51 minutos), se queda en las arcas del gobierno y las empresas, señala un análisis de la UNAM. El tiempo de trabajo destinado a obtener el salario pasó de 12 minutos en 2008 a 9 minutos en abril de este año, debido a que los despidos provocados por la

crisis obligaron a los trabajadores que conservaron su empleo a producir más con una planta laboral menor, refiere el estudio. Los cálculos se hicieron con base en datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), que detalla el número de trabajadores que existen en el país, su nivel de ingreso y el sector en el que se desenvuelven, y del Sistema de Cuentas Nacionales, donde se describe tanto el total de las mercancías producidas como su valor. Ambas bases de datos son elaboradas por el Inegi. Sabiendo el número y el sector en el que se desempeñaron los trabajadores que ganan el mínimo y comparando esos datos con el valor total de lo que produjeron, es posible saber el número de horas no pagadas a los trabajadores, dijo en entrevista David Lozano, uno de los investigadores que elaboraron el estudio.

**La Jornada**, p.23, (Juan Carlos Miranda).

#### *Sistema de pensiones, 15 años de cotizar*

A unos días de que el sistema de pensiones de cuentas individuales cumpla 15 años de operar, persisten diversos claroscuros. Uno de los grandes problemas del régimen vigente es que la tasa de reemplazo —lo que recibirá el trabajador como proporción de su último salario cuando se jubile— es de las más bajas de América Latina. También priva falta de interés e información de los trabajadores. Se estima que el pensionado obtendrá cerca de 40% de su último salario mensual, lo que es insuficiente para vivir una vejez digna. La Asociación Mexicana de Administradores de Fondos para el Retiro (Amafore) y la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) coincidieron que elevar el monto de la jubilación es uno de los principales retos que enfrenta el país.

**El Universal**, (Romina Román), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/94854.html>.

#### *Suman 24.7 millones las tarjetas de crédito, pero aún no alcanzan los 26.2 millones de 2008*

El número de tarjetas de crédito emitidas por las instituciones bancarias se aproxima a su máximo histórico de 2008, pero aún no alcanza los niveles previos a la crisis, ya que al cierre de 2011 la colocación de plásticos alcanzó 24.7 millones, con un incremento anual del 10.1 por ciento, de acuerdo con el reporte semestral de Evolución de Tarjetas de Crédito Bancarias del grupo BBVA research. Con este resultado, el número de colocación de tarjetas de crédito se acerca al máximo histórico del primer trimestre de 2008, cuando se emitieron 26.2 millones de plásticos", destacó la institución. Información del Banco de México (Banxico), señala que en el primer trimestre de 2008 fue cuando se registró el mayor número de tarjetas de crédito entre los clientes de la banca. Pero la recesión de 2009 afectó de manera importante el otorgamiento de crédito con este instrumento y tasas de crecimiento negativas hasta el primer trimestre de 2011.

**La Crónica**, (Lindsay Esquivel), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=658815](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=658815).

#### *Por el Día de las Madres aumenta el envío de remesas: Condusef*

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) informó que el 10 de mayo, Día de las Madres en México, es la fecha en que tradicionalmente se registra el mayor volumen de transferencias o envíos de dinero por día por parte de los mexicanos que viven en el extranjero. Por ello, el organismo recomendó comparar entre las diferentes opciones que hay para enviar dinero al país y principalmente elegir entre las empresas que ofrecen el mayor beneficio integral al realizar el envío, pues no todas cobran la misma comisión ni aplican el mismo tipo de cambio. La Condusef, a cargo de Luis Pazos, invita a la población a considerar qué tan accesible será para el beneficiario en México acudir a retirar o disponer del dinero y exhorta a programar el envío de dinero con anticipación, pues es común que los servicios inmediatos o urgentes tiendan a cobrar comisiones más elevadas.

**La Crónica**, (Lindsay Esquivel), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=658813](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=658813).

#### *Venden en el AICM dólar en un promedio de \$13.01*

Este lunes, en casas de cambio del Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la Ciudad de México (AICM) el dólar estadounidense se oferta en un promedio de 13.01 pesos y se adquiere en 12.30 pesos. El dólar libre alcanza esta mañana un precio a la venta de hasta 13.25 pesos; en tanto que el más bajo a la compra es de 12.00 pesos en centros cambiarios ubicados en la terminal aérea de la capital mexicana. La moneda europea registra una cotización máxima a la venta de 18.65 pesos; mientras que la más baja a la compra es de 17.20 pesos.

**La Crónica**, (Notimex), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=658917](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=658917).

#### *Aprobó Cofetel la política para transición a la tv digital terrestre*

La Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) aprobó la Política para la transición a la televisión digital terrestre (TDT), con la que el 31 de diciembre de 2015 los mexicanos sólo podrán ver televisión si cuentan con un aparato digital o decodificadores y antenas necesarias. El documento se basa en la política de 2004, y sin mencionar el decreto presidencial de 2010 mezcla fechas y metodologías. Si para 2015 no se ha logrado que 90 por ciento de los mexicanos tengan televisores digitales, se dará una prórroga al apagón analógico, originalmente programado para 2021.

**La Jornada**, p. 25, (Miriam Posada).

#### *Avanzan mexicanos en registrar patentes*

Durante el primer trimestre de 2012, el número de solicitudes de patentes presentadas por mexicanos ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) se elevó en 37.4 por ciento, con respecto al mismo periodo de 2011, al pasar de 203 a 279 solicitudes, según el documento "IMPI en Cifras". Éste es un crecimiento por encima del que registraron países como Estados Unidos y Francia, que fue de 13 y 16 por ciento, respectivamente, en el número de solicitudes de patentes presentadas ante el IMPI en el mismo periodo. Suiza reportó un incremento de 19 por ciento en el número de solicitudes de patente presentadas ante el IMPI, mientras que Japón solicitó 13 por ciento más, en el primer trimestre de este año comparado con el mismo de 2011. En el caso de México, el IMPI otorgó 68 patentes. De las patentes que se otorgaron a titulares mexicanos, 35 fueron para el área tecnológica de artículos de uso y consumo; 11 de técnicas de industrias diversas; 8 de construcciones fijas; y 6 de química y metalurgia.

**Reforma**, Negocios, p. 6, (Dayna Meré)

### **Internacional:**

#### *Mexicanas, la tercera parte de empresas translatinas que operan en AL: Cepal*

La tercera parte de las grandes empresas translatinas que operan en América Latina y el Caribe provienen de México y el año pasado invirtieron 9 mil 640 millones de dólares en conjunto en toda la región. La cifra representa casi la mitad de los 19 mil 440 millones de dólares de inversión extranjera directa (IED) que ingresó a México en el mismo periodo. Es decir que de cada dos dólares que llegaron al país de empresas foráneas, salió uno por el mismo concepto de los grandes corporativos mexicanos, indican cifras de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). La inversión directa mexicana en el extranjero, sin embargo, cayó 29 por ciento respecto a los 12.6 mil millones de pesos registrados en 2010, aunque a nivel general hubo un desplome de 50 por ciento en el flujo de capitales de la región hacia el exterior, de manera que sólo se llegó 22 mil 605 millones de dólares en 2011. La Cepal consigna sólo 30 empresas translatinas en cuanto al nivel de ventas, inversiones y empleos que registran en América Latina y el Caribe, entre las cuales incluye diez mexicanas. Se trata de América Móvil, Femsa, Cemex, Grupo Alfa, Bimbo, Grupo Modelo, Grupo Casa Saba (Fasa), Grupo Televisa, Gruma y Elektra, que por número sólo fueron superadas por 12 corporativos de Brasil, y por monto de inversión foránea por seis compañías de Chile.

**La Jornada**, p.23, (Susana González).

#### *Peligro de nueva crisis global por la falta de regulación financiera*

El peligro más grande para la economía mundial está de vuelta, advirtió el Consejo del Siglo XXI, el cual funge como complemento no estadista del G-20 y está integrado por ex mandatarios, empresarios y académicos, que se reunieron este fin de semana en la ciudad de México. El documento de conclusiones sobre el papel de G-20, presentado previamente ayer domingo al presidente Felipe Calderón, quien encabeza la presidencia anual del grupo, define seis puntos en los que se hace énfasis en una regulación financiera global coordinada. En el documento se plantea que este escenario se debe a dos factores: la reincidencia de la renacionalización de los asuntos globales y la incapacidad de coordinar políticas macroeconómicas. En particular recomienda reforzar el Consejo de Estabilidad Financiera (órgano colegiado para establecer medidas financieras) para evitar otro fracaso del sistema bancario mundial. Como está ahora, los países van cada uno por su propio camino con sus propias normas, con una clara falta de coordinación, lo que abre las puertas al arbitraje regulatorio o a una crisis crediticia masiva, advierte el análisis. La falta de estrategias comunes, donde no hay una política común de crecimiento, está provocando retrocesos, que junto con la incapacidad de coordinar políticas macroeconómicas incitan a una nueva crisis, alertó. El Consejo del Siglo XXI afirma que Europa se enfrenta al dilema: desintegración y unión más débil, o avanzar hacia una unión fiscal y económica más sólida. Felipe González, ex jefe de gobierno de España, dijo que en Europa impera un sentimiento de sufrimiento y frustración, pero se debe lograr mayor equilibrio entre el requisito de austeridad y las políticas que estimulen el crecimiento a corto plazo.

**La Jornada**, p.22, (Israel Rodríguez) y **El Universal**, (Ramiro Alonso), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/39405.html>.

#### *Grecia vota contra la austeridad*

Los griegos emitieron ayer un voto contra la coalición de gobierno, en el marco de la severa crisis que atraviesa el país y de las medidas de austeridad acordadas por Bruselas para enfrentarla, con lo que han terminado con el bipartidismo y la formación de gobierno será una tarea cuando menos difícil. Con cerca de 75% de los votos escrutados, los conservadores de Nueva Democracia (ND) eran el partido más votado pero no tenían mucho que celebrar ya que el 19.6 % de los sufragios conseguidos no les permitirá gobernar en solitario. En segundo lugar quedó la Coalición de la Izquierda Radical (Syriza), formación asociada al Partido

de la Izquierda Europea, con 16.4%, mientras que el tradicional partido socialdemócrata, Pasok, se quedó en 13.5 %, un fuerte descalabro respecto a la mayoría absoluta de 2009.

**El Universal**, (sin firma), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/77718.html>.

#### *EU será la mayor plaza de Bimbo*

A finales de este año, Estados Unidos sustituirá a México como el negocio número uno para Grupo Bimbo, con una penetración de 75% en el mercado de pan de caja, una vez que la compañía incorpore los negocios adquiridos de Sara Lee, comprados en 2011. Con la integración de Sara Lee, Estados Unidos representará 48% de las ventas del grupo, por arriba del 43% que aporta México, indicó Armando Giner, director de relación con inversionistas. La compra en 709 millones de dólares (mdd) del negocio de pan fresco de Sara Lee en el último trimestre de 2011 convierte a Bimbo en una compañía con presencia nacional en EU —país al que llegó en 1984 con la exportación de producto desde México y donde compró a finales de los años 90 una panificadora en Texas y al gigante Weston Foods en 2009.

**El Universal**, (Zacarías Ramírez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/94863.html>.

## POLÍTICA

### **Estatal:**

#### *Atribuyen a falta de coordinación entre autoridades el problema de inseguridad*

El presidente de la Junta Política y de Gobierno, Fidel Demédecis Hidalgo informó que no se ha podido llegar a acuerdos con el Ejecutivo estatal, para que solicite de manera formal el apoyo del gobierno federal y se instalen las fuerzas federales en la entidad. Al respecto, el presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Jorge Arizmendi García dijo que lo que ha hecho falta es la disposición del gobierno federal para colaborar en el asunto y poder implementar el operativo "Morelos Seguro", a pesar de que diversos grupos sociales han solicitado se implemente de inmediato. No obstante, el también coordinador de la bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Demédecis Hidalgo dijo que en lo que sí hay coincidencias, es en la necesidad de que autoridades de los 33 ayuntamientos participen en la mesa de trabajo en materia de seguridad, ya que han surgido "focos rojos", como es el caso de Tehuixtla, donde la ciudadanía ha tomado sus propias medidas para prevenir y atacar a la delincuencia. El presidente de la Junta Política y de Gobierno, afirmó que es la falta de coordinación entre los municipios y el gobierno del estado lo que ha impedido abatir los altos niveles de inseguridad, sobre todo en la región sur de la entidad.

**La Unión de Morelos**, (Ana Lilia Mata), [http://www.launion.com.mx/index.php?option=com\\_k2&view=item&id=36620:atribuyen-a-falta-de-coordinacion%20entre-autoridades-el-problema-de-inseguridad&Itemid=8](http://www.launion.com.mx/index.php?option=com_k2&view=item&id=36620:atribuyen-a-falta-de-coordinacion%20entre-autoridades-el-problema-de-inseguridad&Itemid=8)

#### *No hay "toque de queda" en Tehuixtla: autoridades*

autoridades Municipales de Jojutla negaron que en la comunidad de Tehuixtla se haya implementado el "Toque de queda", ya que, está responsabilidad le compete única y exclusivamente al Presidente de la República. La mañana de este viernes, César Bahena Valle, Secretario de la Comuna, dijo que esa versión propalada de manera irresponsable en lugar de abonar en favor de la paz generó intranquilidad no sólo entre los habitantes de Tehuixtla sino en toda esta región. Asimismo, el funcionario municipal, Cesar Bahena Valle dio a conocer que el jueves por la tarde arribaron al lugar elementos de la Policía Federal Preventiva y del Ejército Mexicano que de inmediato procedieron a realizar rondines además de que comenzó con sus acciones el operativo "BOM", en el cual intervienen varias dependencias federales, estatales y municipales, realizando revisiones de personas y automotores en busca de armas y sustancias prohibidas.

**El Sol de Cuernavaca**, (Karina Ortega), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2530366.htm>

### **Nacional:**

#### *JVM y AMLO atacan; EPN, ileso; GQ, sorpresa*

Como se esperaba, fue un debate donde las críticas y obuses se centraron en el puntero de las encuestas, Enrique Peña Nieto, quien salió ileso de los proyectiles que le lanzaron los candidatos del PAN, Josefina Vázquez Mota y de las izquierdas, Andrés Manuel López Obrador. Buscaban descarrilar al abanderado tricolor, quien se defendía de uno y otro, e incluso también soltó algunos "ganchos" que por momentos "tambalearon" a sus oponentes. Dos horas donde las descalificaciones, acusaciones de corrupción, opacidad, ausentismo, deshonestidad y hasta el caso Paulette sobre todo entre los candidatos del PRI, PAN y PRD, fueron aderezadas con algunas propuestas, casi ninguna novedosa, y al final quedó la sensación de que no hubo un claro ganador de este primer debate. Peña Nieto no bien respondía a uno de sus contrincantes cuando ya el otro le enderezaba otro obús en un intento de noquearlo con acusaciones como la que le lanzó

Vázquez Mota de que es en los estados gobernados por el PRI, donde se genera la mayor violencia e inseguridad. La abanderada panista no quitaba el dedo del renglón y revivió el caso de la niña Paulette e incluso deslizó: cuando se plantea luchar contra el crimen organizado “lo priEl socialista Hollande gana la presidencia de Francia; “los franceses han elegido el cambio”, dijo François; le desea suerte Sarkozymerero es no ser parte del crimen organizado”.

**La Crónica**, (Alejandro Páez), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=658896](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=658896); **El Universal**, (Nayeli Cortés y Carina García)

<http://www.eluniversal.com.mx/primera/39404.html> y **La Jornada**, p.2, (Enrique Méndez).

## **Internacional:**

*Hollande gana la presidencia en Francia con 51.50% de votos*

El socialista Hollande gana la presidencia de Francia; “los franceses han elegido el cambio”, dijo François; le desea suerte Sarkozy

Tras varias semanas de jaloneo electoral, ayer el socialista François Hollande, se impuso en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales en Francia, al registrar a su favor el 52 por ciento de los votos, según sondeos difundidos con más de 80 por ciento del escrutinio, que otorgó 48 por ciento para el aún mandatario Nicolas Sarkozy. El presidente electo, cobijado por sus simpatizantes en la plaza de la Catedral de Tulle, aseguró que: “El cambio comienza para crecer y dejar la austeridad”. Con su victoria, Hollande, de 57 años, se convertirá en el séptimo presidente de la V República francesa y el segundo socialista, tras François Mitterand que dejó el poder en 1995. Hollande asumirá el cargo el próximo 15 de mayo. Hollande, acompañado de su pareja, la periodista Valérie Trierweiler, subrayó en su primer discurso antes de viajar a París para celebrar en La Bastilla su victoria, que entre sus prioridades estará impulsar una “reorientación de Europa hacia el empleo, el futuro y el crecimiento”. “Mi misión es liderar el cambio, servir los valores de la izquierda y para que la austeridad no sea la política dominante”, destacó.

**La Crónica**, (Agencias), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=658803](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=658803); **El Universal**, (Ana Anabitarte), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/39406.html> y **La Jornada**, p.27, (Françoise Escarpit).